
Domando La Lengua Parte 2 
 

Tomemos nuestras biblias y abrámoslas en el Libro de Santiago 3. Recordarán que el 

Libro de Santiago es un libro escrito por Jacobo (traducido a Santiago) el hermanastro 

de Cristo, desde Jerusalén a su rebaño disperso. Y realmente les está escribiendo un 

libro. Si miras los números 6, 7 y 8, si tus ojos son tan buenos, este libro trata de la 

justicia práctica. Entonces, ¿cómo hacemos para que nuestra práctica como 

cristianos esté a la altura de nuestra posición? 

 

Así que realmente es un libro sobre la vida como creyente. Y la primera mitad del 

libro, que creo que vamos a completar esta noche, e incluso podríamos llegar a la 

segunda mitad si el tiempo lo permite, con la ayuda del Señor. Pero la primera mitad 

del libro es realmente caminar por fe. No se habla tanto de la fe para ser salvo porque 

se supone que sus lectores ya son salvos. Más bien es acerca de seguir confiando en 

Dios a través de las pruebas de la vida. Así que durante nuestro tiempo de oración 

hace unos momentos, estuvimos orando por muchos de cristianos que sabemos que 

están pasando por un momento difícil. 

 

Así que, si eres cristiano y estás pasando por momentos difíciles, no necesitas 

re-dedicar tu vida al Señor para ser cristiano. Ya eres cristiano. La cuestión es 

que tenemos que aprender a confiar en Dios a través de las emergencias de la 

vida. Y al hacerlo, empezamos a manifestar una práctica que se pone a la altura 

de nuestra posición. Así que se ocupa de eso desde el capítulo 1:1 hasta el capítulo 

3:12. Eso implica, en primer lugar, adoptar la perspectiva de Dios en medio del 

sufrimiento. Capítulo uno, versículos 2 a 18, lo que implica regocijarse en las 

pruebas. Y también no acusar a Dios tontamente en medio de las pruebas. 

 

Y también implica el capítulo 1:19-27 no ser sólo un oyente de la Palabra de Dios, 

pero un hacedor. Entonces, ¿cómo puedo convertirme en un hacedor de la 

Palabra de Dios en lugar de limitarme a escuchar cómo cristiano? Bueno, 

tenemos que ser lentos para hablar y enojarnos. Necesitamos asimilar la Palabra 

de Dios y obedecerla. Y luego hay que practicar la verdadera espiritualidad, que 

implica ayudar a las viudas y a los huérfanos en su aflicción y guardarse sin 

mancha del mundo. Y luego continúa en el capítulo 2:1-13. Y aquí empieza a hablar 



de cómo seguimos confiando en Dios a lo largo de la vida. No mostramos 

favoritismos en la asamblea. 

 

Así que no elevamos a las personas ni les mostramos preferencia por alguna 

característica suya, como la riqueza porque cuando hacemos eso, estamos 

operando en contra del carácter y los propósitos de Dios. Dios no trabaja de esa 

manera. ¿Y por qué deberíamos hacerlo nosotros? Y luego pasamos mucho tiempo, 

deben haber sido cuatro o cinco semanas en el capítulo 2:14-26, donde permitimos que 

la fe que está dentro de nosotros comience a manifestarse en buenas obras. Y en 

ese momento, nuestra fe no comienza a existir. Ya existe, pero ahora se vuelve 

útil para nuestros semejantes. Así que las obras siempre acompañan, una fe 

productiva y una fe útil. 

 

Así que pasamos mucho tiempo analizándolo, porque mucha gente lo malinterpreta. Y 

Santiago da aquí cinco ilustraciones para probar su punto. Entonces, la división de 

capítulos de la Biblia es artificial. El Espíritu Santo no puso esa división de 

capítulos ahí. Creo que las divisiones por capítulos son útiles, pero a veces 

bifurcan la información en nuestras mentes de forma poco natural. Y creo que lo 

que me gustaría que vieras o que viéramos, es cómo el final del capítulo 2 fluye 

correctamente en el capítulo 3. Al final del capítulo 2, Santiago trata de una fe que se 

manifiesta en buenas obras. 

 

Y a partir de ahí, Santiago dice: He aquí la mejor buena obra posible. Es decir, 

¿cuál es la mejor buena obra que puedo hacer como cristiano para que mi fe sea 

útil? la mejor buena obra que puedo hacer es controlar esa membrana de mucosa de 

dos por dos que se encuentra entre las encías, llamada La lengua. Si puedes lograr o 

si podemos lograr esa buena obra. No hay ninguna obra buena para Dios que 

seamos incapaces de hacer porque esa es la mejor obra buena por excelencia. Y 

esa es la buena obra que más nos cuesta. Así que Santiago 3:1 -12 es un pasaje muy 

convincente sobre cómo domar la lengua. 

 

Y así que empezamos a ver eso la última vez y llegamos hasta el versículo 8, pero 

vimos, primero que todo, la influencia de la lengua. En primer lugar, en relación con 

la enseñanza. La lengua es interesante porque es una parte pequeña del cuerpo 

y, sin embargo, ejerce una influencia desproporcionada. Y así podemos usar la 



lengua en la enseñanza, lo que implica dirigir los pensamientos de las personas, 

lo que es un gran privilegio, pero con la capacidad de dirigir los pensamientos de 

las personas en la dirección correcta también implica la misma capacidad de 

desviar los pensamientos de las personas.  

 

Por eso Santiago, al entrar en el tema de la lengua, dice: "Hermanos míos, no se 

hagan muchos maestros sabiendo que recibiremos juicio más riguroso." porque 

el don de la enseñanza es algo maravilloso, pero también va acompañado de una 

tremenda responsabilidad porque con el poder de hacer el bien esta también la 

capacidad de hacer un gran mal. Y luego en el versículo 2, él dice, Si puedes 

dominar la lengua, controlar todo lo demás en tu vida es fácil porque eso es lo más 

difícil de dominar para nosotros. 

 

Y luego da tres ilustraciones para demostrar el poder de la lengua en relación 

con su tamaño pequeño. Así que usa el freno en la boca de un caballo. Utiliza el 

timón de un barco y una chispa que puede provocar un incendio. Y todas sus 

analogías van de lo menor a lo mayor, de lo pequeño a lo grande. Del mismo 

modo, la lengua es una parte muy pequeña de nuestro ser y, sin embargo, ejerce 

una influencia desproporcionada. Al igual que esas otras cosas que menciona ahí en 

esas ilustraciones. Y de ahí versículos 6-12, habla del potencial de la lengua para el 

mal. La lengua (versículo 6) puede ser usada para Dios, pero también puede ser 

usada para propósitos satánicos. Habla de eso con Pedro cuando llegues al cielo, él 

te lo contará todo. 

 

En el capítulo 3, versículos 7 y 8 dice: Que la lengua es básicamente indomable en 

la humanidad. La humanidad, ésta tiene la capacidad de domar cualquier cosa incluso 

poner a un hombre en la luna. Por lo que el hombre tiene esta increíble habilidad para 

hacer todas estas cosas. Pero una cosa que la raza humana nunca ha sido capaz 

de hacer es controlar la lengua. Dice que "es un mal incontrolable, lleno de 

veneno mortal." Por supuesto, ¿qué hace el veneno? Mata. Y por eso el Libro de 

los Proverbios dice que hay vida y muerte en el poder de la lengua. Así que eso es 

lo que estudiamos la última vez.  

 

Y lo dejamos allí en los versículos 9 al 10, donde ahora Santiago comienza a tratar con 

la inconsistencia de la lengua. En los versículos 9 y 10 expone un punto, y luego en 



los versículos 11 y 12 da tres ilustraciones. ¿Entonces, cuál es su punto? Mira lo que 

dice ahí, Santiago 3. Y fíjate en los versículos 9 y 10. Dice: "Con ella (es decir, la 

lengua) bendecimos al Señor y Padre, y con ella maldecimos a los hombres que 

han sido creados a la semejanza de Dios; De la misma boca salen bendición y 

maldición. No puede ser, hermanos míos, (es importante ponerle atención a 

hermanos míos) que estas cosas sean así."  

 

Así tengo esta habilidad con la lengua para estar en la iglesia y alabar al Señor y 

cantar himnos. Y tengo la misma capacidad en el camino a casa desde la iglesia 

de criticar todo y a todos en la iglesia. Y puedo pasar de una a otra cuestión en 

minutos. Esa es la lengua y su incoherencia. Así que te darás cuenta aquí, este es 

un versículo muy importante. "con ella maldecimos a los hombres que han sido 

creados a la semejanza de Dios." notarás que los seres humanos están hechos a 

imagen de Dios. Lo sabemos por Génesis 1:26-27. 

 

Estos versículos los conoces muy bien. "Entonces dijo Dios: “Hagamos al hombre a 

nuestra imagen, conforme a nuestra semejanza. Versículo 27: Creó, pues, Dios al 

hombre a su imagen; a imagen de Dios lo creó; hombre y mujer los creó." Así que 

te das cuenta de que los hombres y las mujeres, aunque desempeñan papeles 

diferentes en la iglesia y en el matrimonio, son iguales en términos de su valor, 

porque ambos llevan la imagen de Dios. Se parece mucho a la Trinidad, donde 

Dios, el hijo, se somete a Dios Padre. Pero al mismo tiempo, Dios, el Hijo 

participa de la plena esencia de la deidad, al igual que Dios Padre. 

 

Así que cuando el hijo se somete al padre, es una distinción de roles. No es una 

distinción en términos de valor o mérito. Y eso es muy importante entenderlo, 

porque mucha gente cree que nosotros, como cristianos, cuando se habla de 

diferentes papeles para hombres y mujeres en la iglesia, en el hogar, etc., que de 

alguna manera estamos devaluando a las mujeres. No, no es una devaluación en 

términos de ontología o valor o mérito. Es simplemente una distinción en 

términos de función. 

 

De modo que ahí se ve que tanto el hombre como la mujer tienen el mismo valor 

ante Dios. Porque todos nosotros, ambos sexos llevamos la imagen de Dios. Y 

no sólo los hombres y las mujeres son creados con el mismo valor, sino que 



también compartirán exactamente el mismo cielo. 1 Pedro 3:7 explica que la 

esposa es coheredera de la salvación junto con el marido. Así pues, tanto el 

hombre como la mujer tienen el mismo valor como portadores de la imagen, y ambos 

son iguales en términos de redención y salvación porque son coherederos de la 

salvación. Así que es algo muy especial de los seres humanos. Esto nunca se dice de 

los animales. Que yo sepa, nunca se dice de los ángeles. 

 

Hay algo muy especial en la humanidad porque nosotros, hombre y mujer, llevamos la 

imagen de Dios. Entonces, mucha gente piensa que, debido a la caída (Génesis 3), 

que de alguna manera no llevamos la imagen de Dios. Y lo cierto es que seguimos 

llevando la imagen de Dios después de la caída. La condición de portadores de imagen 

de los seres humanos después de la caída se ha desvanecido, pero no borrado. Así 

que el pecador más vil del planeta Tierra sigue teniendo valor ante Dios, porque 

incluso en su estado caído, sigue llevando la imagen de Dios. Y eso se ve aquí. 

Esto es el Nuevo Testamento. La caída ocurrió hace mucho tiempo. Y dice en el 

versículo 9, "Con ella bendecimos al Señor y Padre, y con ella maldecimos a los 

hombres que han sido creados a la semejanza de Dios." 

 

Así que la caída no nos quitó, obviamente, nuestra condición de portadores de la 

imagen de Dios. En Genesis 9:6, esto es posterior a la caída, posterior al diluvio, 

observarás que el hombre sigue siendo portador de la imagen de Dios. Por eso 

Dios dio el pacto de Noé, que es la institución del gobierno humano, que existe 

para frenar la violencia, disuadir la violencia. Porque si no tienes este gobierno, 

entonces la humanidad retrocederá a lo que era antes del diluvio. Donde podían 

cometer todo tipo de delitos, pero no había amenaza de cumplir condena. Lo que 

pasa con el gobierno humano es que, si no quieres cumplir la condena, entonces 

no cometas el crimen. 

 

Así que el gobierno tiene la capacidad de ejecutar asesinos, encarcelar criminales, y 

eso mantiene al hombre alejado de la violencia. Y Dios quiere que nuestras manos 

se detengan o se abstengan de la violencia porque cuando cometemos violencia, 

estamos destruyendo a otros portadores de Su imagen. Llegaremos un domingo 

allí a medida que avanzamos a través del Libro del Génesis. Pero en Génesis 9:6, 

dice: "El que derrame sangre de hombre, su sangre será derramada por hombre; 

[Bueno, ¿por qué?] porque a imagen de Dios él hizo al hombre." Así que está muy 



claro allí que después de la caída, después del diluvio, el estatus de portador de 

imagen en las personas continúa así sea hombre o mujer, y eso se convierte en la 

justificación o la lógica para la institución del gobierno humano a través del pacto 

Noeíco que Dios le dio a Noé. 

 

La postura bíblica sobre el gobierno no es de derecha ni de izquierda. Si pensamos en 

el espectro político a medida que nos desplazamos más y más hacia la derecha, lo que 

ocurre es que hay una filosofía de gobierno donde éste se va haciendo cada vez 

menor. Pasamos a una filosofía casi libertaria en el ala extrema derecha. El libertarismo 

es básicamente no intervencionista en asuntos económicos, y también es no 

intervencionista en términos de aborto o pornografía o persecución de las drogas o lo 

que sea. 

 

Entonces, cuando vas al ala izquierda, ¿de qué hablan? Hablan del máximo gobierno. 

Donde el gobierno básicamente controla todo, de la cuna a la tumba. Y cuando 

empiezas a moverte a la izquierda, te mueves hacia el socialismo. Y finalmente en la 

extrema izquierda está el comunismo. Así que la izquierda, si se entiende bien, es el 

espectro político de máximo gobierno. Derecha es no gobierno. Así que cuando la 

gente te llama cristiano, "Bueno, debes ser un radical de derechas". Realmente no 

entienden el espectro político. Básicamente se remonta a los parlamentos en los que 

los socialistas se sentaban a la derecha o a la izquierda. Los comunistas se sentaban a 

la derecha o a la izquierda. Y así empezaron a identificar la derecha o la izquierda en 

función de dónde se sentaban en el Parlamento. 

 

Y eso no es entender bien el espectro político. El espectro político es izquierda, 

gobierno total. Derecha, ningún gobierno. Así que la posición bíblica sobre el gobierno 

es básicamente que tú estás justo en el medio. En otras palabras, tú eres la calle 

principal. Por mucho que quieran decir, eres un radical de derecha. Porque el gobierno 

tiene la función de frenar el mal. Pero no hay mucho en la Biblia sobre cómo el 

gobierno debe ser una red de seguridad para aquellos que no pueden cuidar de 

sí mismos. Sería difícil encontrar algún pasaje bíblico que apoye eso. Ese es más 

bien el papel de la caridad, el papel de la iglesia. Así que ciertamente no estamos 

en la extrema izquierda porque no enseñamos que la Biblia enseña el máximo 

gobierno y ciertamente tampoco estamos en la derecha, donde no hay gobierno 



en absoluto. Porque creemos que el gobierno fue dado por Dios para frenar el 

mal. 

 

Así que básicamente lo que somos es que estamos en el medio. No somos ni de 

derechas ni de izquierdas. Y la Constitución de los Estados Unidos es 

básicamente donde está. Está en el centro. Tiene un papel para el gobierno. 

Claramente , los poderes del gobierno están enumerados en la Constitución de 

los Estados Unidos. Pero al mismo tiempo, al repasar la Constitución de Estados 

Unidos, sería difícil encontrar algo que diga que el papel del gobierno es el 

socialismo, una red de seguridad, educación, salud, Seguridad Social, todo este 

tipo de cosas que el gobierno ha asumido hasta hoy. 

 

Así que la Constitución no es ni de derechas ni de izquierdas, está en el centro. 

La posición bíblica sobre el gobierno no es ni de derechas ni de izquierdas, está 

en el centro. Y tus puntos de vista sobre el gobierno, si intentas seguir el modelo 

de la Biblia, en realidad no son ni de derechas ni de izquierdas, sino que están 

justo en el medio. Y eso es importante porque cuando la gente utiliza estos 

términos derecha o izquierda, no entiende realmente cómo funciona el espectro 

político. Siguen el viejo modelo en el que los socialistas se sentaban aquí y los 

comunistas aquí en el parlamento. Así que hay mucha confusión al respecto. ¿Y por 

qué me metí en todo eso? No tengo ni idea. Pero fue una expresión extática, supongo. 

 

Pero lo que quiero que veas es que el gobierno surgió con el pacto con Noé porque 

Dios le dio al gobierno una función: castigar el crimen. Y si no quieres cumplir la 

condena, no cometas el crimen. Y los seres humanos... se abstendrán de 

delinquir por miedo al castigo. Lo que da miedo es cuando hay algún tipo de 

situación de mafia o fallo de poder. Esto ocurrió en Los Ángeles. Recuerdo los 

disturbios de Rodney King. Te acuerdas de todo aquello cuando la gente se dio 

cuenta de que podían hacer lo que quisieran y no les pillaban y la policía no 

podía entrar en Los Ángeles. Y ya sabes cómo acabó esa historia. Fueron 

saqueos masivos y la gente entraba en las tiendas y se llevaba todo lo que 

quería, etc. 

 

Así sería el mundo sin gobierno. Eso es básicamente lo que era antes del diluvio. 

Y el problema es que la gente se mata y asesina entre sí y se derrama la sangre 



de los portadores de la imagen. Y Dios no quiere que se derrame sangre de los 

portadores de la imagen porque valora a los seres humanos. Y por eso ordenó la 

institución del gobierno humano para proteger al portador de la imagen. Y todo 

esto se encuentra en el Pacto de Noé. Así que notarás aquí que el hombre todavía 

lleva la imagen de Dios después de la caída, después del diluvio. 

 

Otro versículo al respecto es 1 Corintios 11:7. Y hay cosas muy interesantes sobre 

cubrirse la cabeza, en las que no entraremos, pero aquí dice "El hombre no ha de 

cubrir su cabeza, porque él es la imagen y la gloria de Dios;" así que ahí está, una 

tercera vez. Génesis 9:6, Santiago 3:9, 1 Corintios 11:7. Los seres humanos después 

de la caída, después de la inundación y hasta el Nuevo Testamento siguen llevando la 

imagen de Dios. Así pues, la caída ha difuminado nuestra condición de portadores 

de imagen, pero no la ha borrado. Así que cuando soltamos nuestra lengua sobre 

un ser humano, ya sabes, a través del chisme o la calumnia o la charla maliciosa 

o declaraciones de tipo difamatorio o antagonismo. Santiago quiere que 

entendamos que estamos atacando a alguien que lleva la imagen de Dios. 

 

Y eso se convierte en la base para controlar nuestra lengua. Cuando me 

desahogo verbalmente contra alguien, estoy atacando a alguien (aunque en 

nuestra mente se lo merezca), estoy atacando a alguien que lleva la imagen de Dios. 

Y, por supuesto, eso se convierte en la base para controlar la lengua. Y obviamente la 

teoría de la evolución ha destruido esto. Porque, el pensamiento evolutivo, “Desde la 

baba hasta tú por el camino del zoológico” a lo largo de miles de millones de años. Y si 

crees eso y esto es lo que se enseña a todas horas a nuestros jóvenes en el sistema 

escolar público. Entonces lo que se pierde es la dignidad de la humanidad. Las 

personas no son más que simios desnudos y animales. Así que, si los calumnio, 

¿qué tiene de malo? 

 

Pero verás, esa no es la forma de pensar de un cristiano. Un cristiano mira a las 

personas, incluso a las que no son salvas y no conocen a Jesús, como 

portadoras de la imagen de Dios. Y cuando lo entiendo, debería decir: "Vaya, 

quizá debería controlar mis palabras". Porque estoy atacando a alguien que lleva 

la imagen de Dios. Me recuerda a 1 Juan 4:20. Que dice: "si no amamos a quienes 

podemos ver, ¿cómo vamos a amar a Dios, a quien no podemos ver." (NTV) 

Entonces, ¿cómo podrías decir que amo a Dios cuando estoy atacando 



verbalmente a sus hijos? ¿Cómo puedo decir que amo a Dios a quien no puedo 

ver cuando ni siquiera puedo tratar con respeto a Su hijo que sí puedo ver? Eso 

es lo que quiere decir Santiago con la inconstancia de la lengua. 

 

Tenemos esta capacidad de alabar al Señor. Y luego en el próximo aliento o 

durante el almuerzo, vamos a tener asado de iglesia para el almuerzo. No me 

gustó el contenido del sermón. Vamos a almorzar predicador asado aquí y 

criticar, criticar, criticar. Y esa era exactamente la misma lengua que hace unas 

horas cantaba himnos. Y así Santiago está señalando aquí está inconstancia. Y 

cuando dice "hermanos míos", es obvio que se refiere a asuntos del tiempo de la 

santificación, es decir, el tiempo medio de la salvación.  

 

Así que los incrédulos no pueden controlar su lengua. Ni siquiera tienen el Espíritu 

Santo dentro de ellos. Pero el cristiano que tiene el Espíritu Santo y está creciendo 

en la gracia y el conocimiento del Señor en algún momento tiene que entender 

que Dios nos ha dado este poderoso vehículo llamado habla, y necesita ser 

controlado bajo los recursos de Dios debido a su naturaleza inestable. Así que, 

para entender la naturaleza inestable de la lengua, Santiago da tres ilustraciones en los 

versículos 11 y 12. Y todas estas ilustraciones son interesantes porque proceden de la 

naturaleza. No sé qué tenía Santiago, pero era un hombre de la naturaleza. 

 

De hecho, tal vez recuerdes cuando presentamos este libro. Supongo que habría sido 

en otoño del 2020. Te di algunas características únicas del libro. Y una de las cosas 

que mencioné allí fue el tercer punto de la casilla izquierda. Ilustraciones de Naturaleza 

y vida cotidiana. Ese es Santiago. Le gusta la naturaleza. Él dice, ¿Qué es tu vida? Es 

como la niebla, que aparece durante un rato y luego desaparece. Y aquí da tres 

ilustraciones de la naturaleza. En tu mente deberías tener Mateo 16:13-23, porque ahí 

el apóstol Pedro es un ejemplo en el texto de alguien inestable en el uso de la lengua. 

 

Creo que hablamos de esto la última vez, pero Pedro fue llevado por el Señor a un 

lugar llamado Cesárea de Filipo, que está en el extremo norte de la nación de Israel. Yo 

también he pasado por ahí. Y Jesús dice: "¿Quién dicen los hombres que es el Hijo 

del Hombre?". Y Pedro suelta la respuesta correcta. Mateo 16:16. "¡Tú eres el 

Cristo, el Hijo del Dios viviente!" Mateo 16:17, "Entonces Jesús respondió y le 

dijo: Bienaventurado eres, Simón hijo de Jonás, porque no te lo reveló carne ni 



sangre, sino mi Padre que está en los cielos." Así que Pedro tuvo una experiencia 

allí con el Señor donde abrió su boca y el Señor usó su boca para identificar a 

Jesús apropiadamente. 

 

Pero el párrafo no acaba ahí, ¿cierto? En ese momento, Jesús empieza a hablar de 

su muerte. Su viaje a Jerusalén, donde sería maltratado por los gentiles y, ya 

sabes el resto de la historia. Pedro lo llevó aparte y comenzó a reprenderlo. Estás 

reprendiendo al mismo hombre que acabas de reconocer como Dios. ¿Lo puedes 

creer? Ven aquí Dios, necesito hablar contigo. Y empieza a reprender a Jesús 

porque no le gusta la idea de un Mesías sufriente. A Pedro le gustaba la idea de 

un mesías reinante en un reino. Y ya sabes cómo acabó. Mateo 16:23 dice, 

"Entonces él volviéndose, le dijo a Pedro: —¡Quítate de delante de mí, Satanás! 

Me eres tropiezo porque no piensas en las cosas de Dios, sino en las de los 

hombres." 

 

Así que, ese es exactamente el mismo hombre que tuvo esa gran revelación en el 

versículo 17, aquí el Señor le reveló la identidad propia de Cristo y él lo verbalizó. 

Y luego, unos versículos más adelante, no tiene su mente en las cosas de Dios, 

sino en las cosas del hombre. El abre su boca por segunda vez y le está dando a 

satanás un pulpito o una plataforma. Así que eso es más o menos lo que somos 

como seres humanos caídos. 

 

Así somos, incluso como cristianos cuando caminamos fuera de la santificación 

o lo que también llamamos el tiempo medio de nuestra salvación. La naturaleza 

pecaminosa todavía está dentro de nosotros. Estará dentro de mí hasta que salga 

de este cuerpo. Así que tengo en cualquier momento la capacidad de ceder a la 

naturaleza pecaminosa o tengo en todo momento la capacidad de ceder a la 

nueva naturaleza. 

 

Por eso a veces las cosas que salen de nuestra boca, glorifican mucho al Señor. 

Otras cosas que salen de nuestra boca son básicamente diabólicas, demoníacas 

e incluso satánicas. De hecho, Santiago va a utilizar más adelante en este 

capítulo hacia el final "demoníaco" . Y Santiago 3:6, dice que la lengua puede ser 

dominada por los poderes del infierno e incluso por Satanás mismo. Así que para 



comunicar este uso inestable de la lengua que aparentemente tenemos como 

cristianos, da tres ilustraciones de la naturaleza. 

 

La primera es que cuando usamos la lengua de forma inestable, es como si el 

agua fresca y el agua amarga salieran de la misma fuente, lo que no es natural si 

lo pensamos. Es decir, ¿por qué ir a una fuente y obtener de ella agua amarga un 

segundo y agua dulce al siguiente? No es natural. Y así es como somos. Estamos 

en un estado antinatural. Así que observen lo que dice allí en el versículo 11: 

"¿Será posible que de un manantial brote agua dulce y amarga por la misma 

abertura?." así que la ilustración, número uno concerniente a la inestabilidad de 

la lengua es agua fresca y amarga simultáneamente saliendo de la misma fuente. 

 

Y algunas de estas verdades realmente necesitan ser comunicadas a los 

cristianos de hoy porque el cristiano promedio piensa que cuando se unen a una 

iglesia, se unen a la comunidad santificada. Y se angustian mucho cuando ven 

hipocresía en la iglesia. Como me gusta decir, la gente que dice, no puedo unirme a 

su iglesia, hay demasiados hipócritas. Siempre nos gusta decir, bueno, siempre 

tenemos sitio para un hipócrita más porque todos somos así. Somos hipócritas. No es 

algo bueno. Somos así. Y solo porque te unas a una iglesia o te juntes con 

cristianos no significa que de alguna manera la naturaleza pecaminosa haya 

desaparecido. Ahora, tenemos recursos para tratar con la naturaleza pecaminosa 

que no teníamos como no cristianos, pero la naturaleza pecaminosa está ahí para 

volver a ella. 

 

Así que cuando tu maestro favorito, o tu pastor favorito, o tu anciano favorito, o 

tu hermano y hermana en Cristo te decepcionen, no uses eso como excusa para 

divorciarte del cristianismo. Solo usa eso para decir, bueno, ahí hay otra 

ilustración de lo que Santiago está hablando aquí, que es por lo que necesitamos 

seguir las exhortaciones que Santiago menciona. Así que la primera ilustración es 

agua dulce y amarga. La segunda ilustración de la naturaleza son los olivos 

procedentes de una higuera. Y lo ves en el versículo 12, la primera parte del 

versículo. "Hermanos míos, ¿puede la higuera producir olivas?" 

 

¿Es así como funciona? ¿Las higueras producen olivas? No. Porque el libro del 

Génesis dice que cada uno produzca según su propia especie. Es el orden 



natural de las cosas. Por eso, cuando un cristiano habla mal o no controla su 

lengua, es como si una oliva saliera de una higuera. Es algo contrario a la 

naturaleza. Y la razón por la que es contraria a la naturaleza es porque no viene 

de nuestra nueva naturaleza, sino que viene de nuestra... ¿qué? Vieja naturaleza. 

Por eso el Libro de Santiago 1:18 nos habla de nuestra nueva naturaleza y de nuestro 

nacimiento espiritual. Dice: "Por su propia voluntad, él nos hizo nacer por la 

palabra de verdad para que fuéramos como primicias de sus criaturas." 

 

Así que tengo esta nueva naturaleza y cuando algo malo o sarcástico o hiriente o 

despectivo sale de mi boca, es como una oliva saliendo de una higuera. Porque 

no viene de mi nueva naturaleza, porque si viniera de mi nueva naturaleza, sería 

un buen discurso. Porque las cosas producen según su propia especie. Viene de 

mi vieja naturaleza. En otras palabras, es un fenómeno de la naturaleza, eso es lo 

que Santiago está diciendo. Un cristiano que ha nacido de nuevo y que no tiene 

control sobre su lengua es como un fenómeno de la naturaleza. Deberían hablar 

desde su nueva naturaleza, pero siguen volviendo a su vieja naturaleza. 

 

Y luego dice: hermanos míos. ¿No lo dice en el versículo 12? "¿puede la higuera 

producir olivas, o la vid higos?" Así que, de nuevo, esto trata de el tiempo medio 

de la salvación con la que los cristianos tienen una lucha. Si esto se dirigiera a los 

no creyentes, estarían cumpliendo con la descripción de su trabajo. Por supuesto, los 

incrédulos van a decir cosas perversas, esa es su naturaleza. Pero un cristiano 

debe ser diferente, porque debemos hablar desde nuestra nueva naturaleza y no 

desde la vieja. 

 

Y su tercera ilustración, segunda mitad del versículo 12, es como el agua salada que 

viene de agua dulce. Así que mira la segunda parte del versículo 12. Leeré todo el 

versículo. "Hermanos míos, ¿puede la higuera producir olivas, o la vid higos? 

Tampoco de una fuente de agua salada brota agua dulce". Así que voy a un agujero 

de agua dulce y de él sale agua salada, o voy a un agujero de agua salada y de ella 

sale agua dulce. En otras palabras, es un fenómeno de la naturaleza. Porque las 

cosas producen según su propia especie volviendo a Génesis 1. Así somos 

cuando decimos cosas perversas. No estamos trayendo cosas que vienen de la 

nueva naturaleza o marcando de nuevo a la vieja naturaleza. 

 



Así que déjame mostrarte algo aquí. Mantente en Santiago 3 por un minuto y 

deslízate a Mateo 12. Porque muchas personas, cuando entran en este tipo de 

enseñanza, dicen, está bien, Señor, dame el control de la lengua. Ayúdame a 

controlar mi lengua. Cuando la cuestión no es ésa. Dios quiere que usemos 

nuestra lengua. Pero quiere que usemos la lengua de forma correcta. Así que la 

cuestión no es sentarme con un trozo de cinta adhesiva en la boca, sin decir nada. 

Señor, dame control de la lengua. Esa no es la cuestión. El Libro de Proverbios 4 

versículo 23-- Dice, "Sobre todas las cosas cuida tu corazón, porque este 

determina el rumbo de tu vida." 

 

La lengua no es más que una ventana al corazón. Así que, si tengo un problema 

con mi lengua, lo más probable es que tenga un problema en el corazón. Si, por 

otro lado, salen cosas maravillosas de mi boca; eso significa que están 

ocurriendo cosas maravillosas en mi corazón. Así que ya ves, la cuestión aquí es 

controlar el corazón. No se trata tanto de controlar el habla porque si tu corazón 

está bajo control, entonces tu habla automáticamente estará bajo control. Si tu 

corazón está fuera de control, entonces tu habla o mi habla estarán fuera de 

control. Así que sé que cuando estoy gozoso y quiero alabar al Señor y eso es lo 

que sucede en mi corazón, entonces esas cosas fluyen naturalmente de mi boca. 

 

Yo sé que cuando estoy amargado o enojado o preocupado o ansioso y 

realmente no estoy caminando momento a momento en comunión con el Señor 

entonces lo que va a salir de mi boca es solo amargura, enojo, miedo, ansiedad. 

El hecho es que se puede saber mucho de una persona con sólo escucharla 

hablar, porque la lengua o la boca son sólo una ventana al corazón. ¿Con qué 

clase de persona estás tratando? ¿Con qué tipo de personaje estás tratando aquí? 

¿Qué pasa en el corazón de esa persona? Esas son las cosas que salen naturalmente 

de su boca. El difunto Adrian Rodgers tenía la mejor declaración al respecto. Dijo: "Lo 

que sube en el balde estaba abajo en el pozo". 

 

Así que tiro el balde al pozo y sale un montón de barro. Bueno, eso es lo que había en 

el pozo. Si tiro el balde en el pozo y sale agua pura en el balde entonces eso es lo que 

había en el pozo, etc . Así que es interesante que Adrian Rogers no originó eso, Jesús 

lo originó. Y por eso te hice abrir a Mateo 12:34. Mira lo que dice aquí. Está hablando 



con los fariseos. "¡Generación de víboras!" no me extraña que quisieran a Jesús 

muerto; diciéndoles cosas así. Son los líderes religiosos de toda la nación, por cierto. 

"¡Generación de víboras! ¿Cómo podrán ustedes, siendo malos, hablar cosas 

buenas? Porque de la abundancia del corazón habla la boca." 

 

Así que Jesús dice que hablas cosas malas porque esa es tu naturaleza. Tu 

lengua sólo está cumpliendo la descripción del trabajo de tu naturaleza caída. Y 

está diciendo que el problema final con los fariseos no es lo que sale de sus 

bocas. La boca es sólo una ventana al corazón, el problema es el corazón. Estás 

tratando con gente no regenerada, no salva. Y entonces Jesús dice esto en el versículo 

36, "Pero yo les digo que en el día del juicio los hombres darán cuenta de toda 

palabra ociosa que hablen." Ahora leo eso y digo, Señor, gracias que no voy a 

estar en ese juicio. No voy a estar en este gran juicio del trono blanco del que él 

está hablando aquí porque tengo la justicia ajena de Cristo. 

 

Pero para aquellos en ese juicio en particular, cada palabra descuidada que 

hablan, va a dar cuenta de. Así de importante es para Dios la lengua o el habla o 

la boca, porque es una ventana al corazón. Ahora, fíjate en esto. Esto es muy 

importante. Si miras en el versículo 36, "en el día del juicio los hombres darán 

cuenta de toda palabra ociosa que hablen." ¿Qué significa la palabra ociosa? ¿Por 

qué se llama palabra ociosa? ¿Por qué se juzga a la gente en el juicio final por una 

palabra ociosa? ¿Qué es una palabra ociosa? Esto es lo que es una palabra 

ociosa. Es una palabra sin guion. Es una palabra que la gente pronuncia sin 

planearla ni coreografiarla.  

 

No se evalúa a las personas por sus discursos planificados. No deben evaluar mi 

carácter por los sermones que les doy, porque no son palabras descuidadas. Son 

palabras cuidadosas. Son palabras diseñadas. Son palabras cuidadosamente 

pensadas. De hecho, están tan cuidadosamente pensadas que podría decirlas de 

una manera que no fuera coherente con lo que está ocurriendo en mi corazón. 

¿Lo ves? La palabra descuidada es la palabra sin guion. Es la palabra que sale de 

la boca de una persona en un momento improvisado. Esa palabra es una 

revelación de su corazón porque la boca es una ventana al corazón. 

 



Recuerdo al político europeo Gordon Brown. Recuerdo que estaba fuera de su limusina 

hablando con una señora mayor y le contaba todas estas cosas y era muy amable con 

ella. Ella le criticaba un poco. Y luego se subió a su limusina y se olvidó de apagar el 

micrófono. Más carreras políticas han sido destruidas por eso, por cierto. Si vas a 

postularte para las elecciones, apaga el micrófono cuando te salgas del guion. Así que 

siguió abriendo la boca y los medios de comunicación se hicieron eco y perdió, si no 

recuerdo mal, su posición política en las siguientes elecciones por ello. 

 

Así que se sube a su limusina y empiezan a manejar y empieza a hablar en contra de 

esta señora, llamándola intolerante o fanática y todo ese tipo de cosas. Entonces, 

¿Cómo evalúas a Gordon Brown? No se le evalúa por las cosas que decía fuera de la 

limusina cuando estaba en el guion y ante la cámara y coreografiaba sus 

declaraciones. Lo evalúas por declaraciones improvisadas que, en este caso, fueron 

escuchadas por los medios de comunicación. Cuando no tuvo oportunidad de 

coreografiar sus comentarios. Esa es la palabra descuidada. Eso es lo que Jesús está 

tratando aquí. 

 

Así que la gente en el día del juicio no va a ser evaluados por su libreto o su 

guion o su sermón. Van a ser evaluados por las cosas que salgan de su boca sin 

guion, porque esa es la revelación en su corazón más que un discurso 

coreografiado. Y así lo que sube al balde está abajo en el pozo. Así que, si 

estamos teniendo un problema con el habla sarcástica, el habla crítica, el habla 

que no es edificante, el habla que derriba, las palabras llenas de ansiedad, 

entonces es el momento de ir al Señor y decir: Señor, ¿qué está pasando en mi 

corazón? ¿Puedes ayudarme con mi corazón? ¿Qué oró David? Créame un 

corazón limpio oh, Dios. Eso es lo que necesitamos. Necesitamos que nos 

arreglen el corazón. 

 

Y si estamos luchando con pecados de actitudes, entonces sólo tenemos que 

pedirle al Señor que nos ayude en el área del corazón. No se trata de, Oh Señor, 

no voy a decir nada más. Yo y mi bocota, no diré nada más. Bueno, eso tampoco va a 

arreglar el problema, porque el problema está enraizado en el corazón. Y el 

corazón... ¿Qué es? Es un vehículo para que hable la boca. Y creo que por eso 

Santiago habla mucho de fuentes. ¿Sabes lo que sale de una fuente de agua? 



¿Qué sale de una vid? Lo que sale de nuestra boca está conectado con el 

corazón. 

 

Así que esto se convierte en 12 versículos increíbles sobre la justicia práctica. Y siguen 

estratégicamente las obras que acompañan a la fe útil. Y luego, Santiago sin pausa de 

párrafo, sin división de párrafo dice: Oh, y aquí está la mejor buena obra que puedes 

hacer. Señor, ¿qué buena obra debo hacer para ser justo en la práctica de la vida 

diaria? Aquí está la más grande. De hecho, si puedes conseguir esto bajo el poder 

de Dios, todo lo demás es fácil. Y eso es control de la lengua. Y no es una cuestión 

de membranas. Es una cuestión de corazón. 

 

Porque los gnósticos enseñaban que el mundo físico era malo. La lengua es 

mala. Así que me cortaré la lengua o me la morderé. Es un dicho famoso. ¿No? 

Voy a morderme la lengua. No lo hagas mucho, eso dolerá. Y dame el control de 

la lengua y no hablaré. Bueno, el problema no es la lengua porque no somos 

gnósticos. No creemos que el mundo físico sea malo por sí mismo. No hay nada 

intrínsecamente malo en la lengua. El problema es que la lengua es una 

expresión del corazón. O el alma con la que puedo ir en la dirección correcta o en 

la incorrecta. Y la lengua no es más que una manifestación de ello. 

 

Así que la influencia de la lengua versículos 1-5 en la enseñanza,  en la vida con tres 

ilustraciones y luego versículos 6 -12 el potencial de la lengua para el mal. Es potencial 

satánico. Versículo 6. Su naturaleza indomable, versículos 7-8. Y es inestable 

básicamente. Es la parte más inestable de lo que somos, y por eso hay que 

refrenarla de acuerdo a el poder de Dios. Ahora lo que pasa es que nos alejamos de 

la fe. Confiar en Dios como cristianos a lo largo de la vida. Ahora pasamos a la 

sabiduría. Y empieza a hablar de la sabiduría en el capítulo 3:13, y sigue hasta el final 

del libro. Lo primero que hace en los versículos 13-18 es definir la sabiduría. ¿Qué es 

la sabiduría? Y después de definir la sabiduría, la aplicará a todos los ámbitos de la 

vida. 

 

Espiritualidad. Capítulo 4:1-12. Mira este comercio o negocio o las finanzas, capítulo 

4:13-17. ¿Quieres decir que la Biblia tiene algo que decir sobre el negocio que intento 

dirigir? ¿O mi trabajo? ¿Trabajar para otra persona? Sí, eso es parte de la sabiduría. 

La sabiduría se aplica no sólo dentro de las cuatro paredes de una iglesia, sino a 



toda tu vida, incluida tu vida financiera. Luego lo aplicará al uso de la riqueza, 

capítulo 5:1-6. Entonces aplicará la sabiduría correctamente definida a la espera del 

regreso del Señor. Capítulo 5:7-12. Luego aplicará la sabiduría a la oración, capítulo 

5:13 -18. 

 

¿Y qué haces cuando uno de tus amigos cristianos está en pecado y necesitas 

restaurarlo? Eso va a requerir algo de sabiduría, ¿no? Jesús dijo que eso es como 

sacar una astilla del ojo de alguien. ¿Alguna vez has intentado sacarle una astilla del 

ojo a alguien? Es un trabajo duro. ¿Estás sacando una astilla del ojo de alguien? 

Tienes que moverte con tremenda habilidad y delicadeza. Y así es cuando restauras a 

un hermano o hermana descarriado. O tal vez uno de tus hijos se ha desviado del 

camino y está en pecado. El capítulo 5:19-20 también tiene ese propósito. Así que te 

das cuenta de que la sabiduría se define, Capítulo 3:13-18, y luego se aplica a todas 

estas áreas diferentes. 

 

Así que la sabiduría se demuestra con sus acciones, versículo 13. Pero Santiago dice 

esto en 1 Timothy 6:20 Hay ciencia falsamente llamada. O conocimiento falsamente 

llamado. No todo conocimiento procede de Dios. ¿Lo sabías? Hay conocimiento de 

la tierra. Así que va a explicar cómo es la sabiduría terrenal y no es buena, versículos 

14-16. Pero luego, en contraste con eso, explicará la sabiduría celestial, no la sabiduría 

de la tierra, sino la sabiduría de lo alto. Así que obtienes una definición de sabiduría 

aquí donde la sabiduría será demostrada por sus acciones versículo 13 y cómo saber si 

en cualquier momento en tu caminar con el Señor, estás marcando desde la sabiduría 

terrenal o la sabiduría celestial, porque queremos lo último, ¿verdad? 

 

Y después de que nos aclare eso, dice, vale, vamos a probarlo. Apliquémoslo a todos 

los ámbitos de la vida. Espiritualidad. el comercio, la riqueza, la espera del regreso del 

Señor, la oración y la restauración del hermano descarriado. Así que esa es la 

dirección en la que nos moveremos la próxima semana. ¿Te parece bien? Así que nos 

detendremos ahora mismo y dejaremos que conste en el acta que me detuve 4 minutos 

antes. Y terminé 6 minutos antes el domingo en la Escuela dominical. Así que eso me 

da un crédito de diez minutos. Es genial, ¿eh? En realidad, no ...porque los he 

entretenido tantas veces. De todos modos, ya tengo un déficit demasiado grande, así 

que dejémoslo aquí. Si tienes que despegar ahora es el momento. Buenas noches. 

 


